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Estos dos textos paulinos
tienen la peculiaridad de
esgrimirse como discrim-

inatorios hacia la mujer por
parte de Pablo, y constante-
mente son es cogidos por femi-
nistas, para en dosar de mis-
ógeno al apóstol. También por
grupos de la misma fe cristiana
para ir en contra de la posibili-
dad de que la mujer as cienda a
algún ministerio de relevancia
que hoy ocupan varones en la
Iglesia.
Sabemos que la mujer no la ha
tenido fácil en la historia de la
humanidad. Hoy día se ha
logrado mucho, pero todavía el
ser y la potencialidad propia de
la mujer, a decir del filósofo
Lipovetsky, no la hemos visto o
está en los um brales de un
nuevo amanecer en esta línea.
Los dos textos en cuestión son
de tradición paulina, el de
Corintios fue escrito en tiem-
pos de Pablo. Podríamos decir
que es de su autoría. El segun-
do, de Timoteo, es lo que lla-
mamos pseudoepigráfico, se le
atribuye al apóstol, pero cuan-
do se escribió ya Pablo había
muerto. El que escribe es un
apóstol que lleva la guía de
una comunidad que fundó o
conoció las enseñanzas pauli-
nas, la cual ancla en la autori-
dad del apóstol de los gentiles.
La Biblia es hija de su época,
del ambiente y la cultura en
que se escribieron los textos:
eran so ciedades patriarcales y
machistas, donde la mujer no
contaba más que para los
asuntos domésticos, la mater-
nidad y su valía estaba en el
hombre que estuviera a su
lado. 
El Texto de primera de Corintio
14,33b-35 manda tajantemente
a callar a la mujer, y parece

apar tarse de la línea que ya
Pablo había mencionado en
11,2-6, donde alababa el
espíritu de oración en la mujer,
y su lenguaje no era tan fuerte.
Algunos comentaristas opinan
que esto ha sido un añadido
posterior a la carta, pero el
hecho de que aparezca en los
manuscritos antiguos, lleva a
ulteriores conclusiones, que se
unen al texto de primera
Timoteo 2,9-5, donde la pro-
hibición ad quiere matices más
detallados y concretos, e inclu-
so se expone una base teológ-
ica para apoyarla, como la del
primer pecado y la salvación
por medio de la maternidad.
Parece que ambos textos
están en la misma sintonía, es
posible que la comunidad de
Timoteo conociera la prescrip-
ción del primero Corintio, pues
comparten la misma tradición
apostólica: la paulina.
En la segunda, biblistas coinci-
den en que el asunto busca fre-
nar un problema base de la
comunidad que era la influen-
cia de falsos doctores con sus
doctrinas heréticas (ITim 4,1-
16), que eran seguida por algu-
nas mujeres y había que hacer
callar. Podría también algo así
ya estar presente en Corintios,

pero en todo esto se mueve
mucho el código doméstico
romano, sobre todo en Timo -
teo, pues también hay una críti-
ca muy suntuaria, tipo estoica,
que tiene que ver mucho con el
sentido de pureza, que puede
verse en relación con lo que
Pablo dice relativo a la cabe -
llera de la mujer en Corintio.
La cuestión es que estos tex-

tos, no deben de utilizarse así
sin más, para restar importan-
cia al papel que la mujer está
llamada a desempeñar en la
Iglesia, ni para contrarrestar la
exigencia de la mujer en la
dimensión ministerial de la
Iglesia. 
Los tiempos de hoy no son los
del apóstol, ni la cultura, ni el
cono cimiento tampoco, y es al -
go que no debemos menospre-
ciar a la hora de la discu sión en
relación con este te ma. 
Ni abogar en favor de una Tra -
dición que al igual que la Biblia
ha recibido la influencia de la
historia y de las culturas donde
ha sido formulada. Lo que sí
queda claro en ellos, es que la
mujer es parte de la comunidad
creyente, y tiene su lugar en
ella con la participación que le
es propia.

[...] biblistas coinciden
en que el asunto busca
frenar un problema base
de la comunidad que era

la influencia de falsos
doctores con sus doctri-
nas heréticas (ITim 4,1-
16), que eran seguida
por algunas mujeres y
había que hacer callar. 
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Monumento Viviente inaugura Consultorio Dental
Lleva el nombre de la institución

La Fundación Mo -
numento Viviente
inauguró el con-

sultorio Dental Monu -
mento Viviente el pasa-
do 21 de mayo.
La bendición la realizó
el Padre Rafael de la
Cruz, msc en represen -
tación del Superior Pro -
vincial Agustín Guzmán
msc.
La presidenta de la Fun -
dación, Milagros Martí -
nez, agradeció  en nom-

bre de la Fundación y
de cada una de las per-
sonas que se beneficia-
rán de este espacio por
acompañarnos en este
momento tan especial. 
Una promesa hecha re -
cordando al Padre Da -
río Taveras, msc (+) en
oc tubre del pasado año

y hoy es una realidad
gracias a la iniciativa del
Dr. Plutarco Arias, y el
res pal do del Dr. Mario
Bour nigal.
Este nuevo consultorio
representa mucho más
que un servicio odon-
tológico, representa sa -
lud , dignidad y vida.
Hoy es uno de esos
días que el querido pa -
dre Darío Taveras,
m.s.c., habría celebrado
con una sonrisa en el
alma. Porque él soñó
con una Fundación que
cuidara del ser humano
en cuerpo y espíritu.
Aunque físicamente ya
no nos a com paña, su
legado si gue vivo en
cada proyecto, en cada
servicio, en cada gesto
solidario que brota des -
de esta institución que
él fundó con tanto amor.
Los servicios del consu -
ltorio dental comenza -
rán en la primera sema -
na de junio del presente

año.
Gracias por creer, por
sembrar esperanza, y
por acompañarnos en
este camino de servicio.
Que este consultorio
sea instrumento de sa -
lud y alegría para cien-
tos de personas que
aquí en contrarán aten-
ción, res peto y una son-
risa.
“El Señor ha estado
grande con nosotros y
es tamos alegres” ¡Dios
les bendiga a todos!
En el acto estuvieron
pre sentes el Doctor Ma -
rio Bournigal Direc tor
Na cional de Odon tolo -
gía del Servicio Na cio -
nal de Salud, el Dr. Ber -
nardo Hi lario, Di rec tor
Regio nal de Salud Pú -
blica, el Dr. Plutarco
Arias gestor de este
pro yecto y ami go entra -
ñable y colaborador
per   manente de nuestra
fundación, la doctora
Ysabel Olivares, Direc -
tora Médi co del Hospital
de Ojos Monu mento Vi -
vien te. 
Tam bién, el Alcalde del
Mu ni cipio de Licey al
Me dio señor Domingo
Al mon te, la señora Ray -
sa Vás quez, Directora
Jun ta Distrital de Las
Palo mas y Víctor Bre -
tón, Director Junta Dis -
trital Canca La Reina,
amigos, colaboradores
y la prensa.

Una promesa hecha
re cordando al
Padre Da río

Taveras, msc (+) en
oc tubre del pasado
año y hoy es una
realidad gracias a
la iniciativa del Dr.
Plutarco Arias, y el

res pal do del Dr.
Mario Bour nigal.

Gracias por creer,
por sembrar

esperanza, y por
acompañarnos en

este camino de
servicio.
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La UCATECI juramenta a sus nuevas autoridades

La parroquia Univer -
sitaria Jesús Maes -
tro fue el lugar de

encuentro para la jura-
mentación de Mons.
Carlos Tomás Morel
Diplán como nuevo rec-
tor y el padre Dr Fran -
cisco Antonio Jiménez
Rosario como vicerrec-
tor ejecutivo.
Monseñor Tomás Morel
expresó: “En esta cele-
bración, invoquemos
jun tos la presencia del
Espíritu Santo, para que
nos conceda la sabi du -
ría, la capacidad de dis-
cernimiento, la forta leza
y la prudencia para guiar
debidamente esta insti-
tución, espacio donde se
construyen los proyec-
tos de vida de nuestros
jóvenes y del país”.
También reconoció la
labor realizada por sus
antecesores en la rec-
toría de esta casa de
estudios: “En estos 42
años de la UCATECI,
fundada por Mons. Juan
Antonio Flores Santana
junto a un grupo de
jóvenes que confiaron
en este proyecto educa-
tivo, se ha ido consoli-
dando con el esfuerzo y
el trabajo intenso de
hombres y mujeres que,
a lo largo de los años, se
han dedicado a con-
tribuir a la universidad,

entre ellos: Mons. Beni -
to Ángeles, Mons. Faus -
to Mejía, el padre Martín
Castillo, y Mons. Antonio
Camilo, y en especial,
Mons. Héctor Rafael
Ro  dríguez, quien junto
con el padre  Dr. Sergio
de la Cruz impulsaron
este proyecto”.
El obispo finalizó su in -
ter vención con la frase:

“Me da mucha satisfac-
ción saber que esta uni-
versidad no solo es de
la Diócesis, sino del
pue blo de La Vega, con-
virtiéndose en marca La
Vega y parte de su iden-
tidad”.
Al concluir la Eucaristía,
el vicerrector ejecutivo
dirigió unas palabras a
los presentes en las que

“Me da mucha sa -
tisfacción saber

que esta universi-
dad no solo es de
la Diócesis, sino
del pueblo de La
Vega, convirtién-
dose en marca La
Vega y parte de su

identidad”.

expresó: “En un entorno
educativo en constante
evolución, debemos en -
frentar los desafíos con
innovación, pero sin per -
der nuestra esencia.
Nuestra misión se fun-
da menta en siete pilares
fundamentales: la identi-
dad y misión católica, el
diálogo entre fe y razón,
el compromiso con la
justicia social, la innova -
ción educativa, las alian-
zas comunitarias, la in -
vestigación con pro -
pósito y la formación del
carácter. Cada uno de
estos aspectos serán
clave para fortalecer
nuestro legado y pro -
yec tarnos hacia el futuro
con confianza y visión”.
En la celebración estu-
vieron presentes once
obispos. La juramen ta -
ción se efectuó el pasa-
do 27 de mayo.

“En un entorno
educativo en

cons tante evolu-
ción, debemos en -
frentar los desa -

fíos con inno-
vación, pero sin
per der nuestra

esencia.”
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El respeto a papá y mamá es sagrado

Hablando sobre la Doctrina Social de la Iglesia, el Papa
León XIV ha expresado que el objetivo de esta es apren-
der afrontar los problemas, que siempre son diferentes,

porque cada generación es nueva, con nuevos desafíos, nuevos
sueños, nuevos proyectos.
Esta frase nos lleva a reflexionar sobre los casos de violencia
que estamos presenciando en los hogares dominicanos, llegan-
do a terminar en tragedia en donde hay hijos que atentan contra
sus progenitores, y hermanos.
Estos hechos no eran comunes en nuestras familias. En las
pocas veces que ocurrirían el pueblo se llenaba de indignación y
espanto. Hoy la realidad es distinta, y debemos tener cuidado
para evitar acostumbrarnos a ver estos hechos con una actitud
pasiva.
Frente a la conducta  violenta de hijos que están llegando al
extremo de atentar contra la vida de padres y madres debemos
tomar medidas urgentes para detenerlas. Los dominicanos no
éramos así. Jamás se atentaba contra la vida de nuestros pro-
genitores. ¿Es que estamos perdiendo nuestra identidad de ser
hombres y mujeres, bondadosos, y respetuosos de la vida?
El país necesita tener familias en donde el amor a la vida sea el
oxígeno que respiremos, porque como dijo el recordado Papa
Francisco: ¡Cuántas veces, por desgracia, nacen conflictos den-
tro de las paredes del hogar como resultado de silencios dema-
siados largos y e goís mos no curados! A veces incluso se llega a
la violencia física y moral. Esto rompe la armonía y mata la fami-
lia.
Cuidemos nuestro país. Todavía estamos a tiempo.
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Los comunicadores irresponsables

DDEESSDDEE  LLOOSS  TTEEJJAADDOOSS
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Nos toca ser testigos
en medio de las

luchas.

La Ascensión del Se -
ñor nos marca las
tareas principales a

los evangelizadores (He -
chos 1, 1 -11).
También a nosotros nos
toca “instruir”, y fortalecer
el fundamento la fe de los
creyentes: “Jesús está
vivo”. Por eso somos
cristianos. Nos toca entu-
siasmar y compartir nue-
stro proyecto fundamen-
tal: “el Reino”.
Todo esto hay que llevarlo
a cabo en medio de la
situación incómoda que
nos ha tocado vivir. Sería
un error huir de los con-

flictos. Jesús les pide a
sus discípulos: “no se ale-
jen de Jerusalén, aguar -
den que se cumpla la
promesa de mi Padre”.
Poco se podía esperar de
Jerusalén, la ciudad ase -
sina. Jesús les pide a sus
discípulos que se queden
ahí. Poco se puede espe -
rar del enredado mundo
de los negocios, de un
Congreso lleno de pró -
ceres astutamente nega-
dos a declarar sus bienes
o regular las bancas de
apuestas antropófagas;
de tanto medio de comu-
nicación vendido; trans-

por tistas silvestres y Putin
salvando a Ucrania des -
truyéndola…, pero nos
toca vivir en este mundo y
aguardar, porque “se nos
dará el Espíritu”, para ir
“comprendiendo la esper-
anza a la que nos llama”
(Efesios 1, 17 – 23). 
Claramente, aquellos dis-
cípulos, al igual que
nosotros, andaban presos
de esquemitas falsos. Su
pregunta se parece a la
nuestra: “¿es ahora cuan-
do vas a restaurar la
soberanía de Israel?”
Jesús los enfoca: “lo de
ustedes no es hacer cá -

fuerza para ser testigos
míos por doquier”. El tes-
tigo no inventa, no centra
la atención en sí mismo,
se limita a dar testimonio
de las palabras y las
obras de Jesús, el
Viviente.
Ascendiendo al Padre,
Jesús nos ha puesto a
valer. La nube nos libra
de fijaciones infantiles.
Los ángeles continúan
corrigiéndonos a los cris-
tianos de todos los tiem-
pos: “¿qué hacen ahí
plantados mirando al
cielo?”

Es muy conocida esta
frase de Voltaire:
“Po dré no estar de

a cuerdo con lo que dices,
pero defenderé hasta la
muerte tu derecho a decir-
lo”. No en vano la libertad
de expresión está con-
sagrada en la mayoría de
Constituciones del mun -
do, incluyendo la nuestra.
Lo señalado por el célebre
filósofo francés del siglo
XVIII no implica que ese
derecho fundamental se
use de forma inmoral y
temeraria, con marcado
interés de mentir o dañar
reputaciones, pues en ese
instante se convierte en li -
bertinaje, es decir, en des -
honestidad, indecencia y
desenfreno.
En estos tiempos, por
múl tiples vías, el verbo
“comunicar”, puede ser

con ju ga do por cualquiera,
lo que tiene sus riesgos.
Comu nicar representa un
compromiso muy grande,
tenga el autor experiencia
o no en ese arte. Cada
expresión es una muestra
de su personalidad, de
sus intenciones y de su
capacidad. Su opinión es
guía de conducta para
quien lo sigue.

El papa León XIV, en una
audiencia que concedió a
los periodistas en el Vati -
cano el pasado abril, afir-
mó: “…nos piden a cada
uno de nosotros, en nue-
s tros diferentes roles y
servicios, que nunca nos
rin damos ante la medioc-
ri dad”. Estoy convencido
de que un comunicador
me diocre, que no lee o
investiga, puede ser igual
de dañino como el que
manipula la verdad o pro-
mueve mentiras.
Se debe comunicar con
firmeza, entereza y digni -
dad, lo que no es incom-
patible con mantener
siempre el respeto y las
buenas costumbres.
Evitemos a los comuni-
cadores que bo rraron de
su vocabulario palabras

como justicia, igualdad,
fraternidad, libertad, hon-
radez, valor y trabajo.
Los hay tan huidizos que
prefieren no enterarse de
lo cierto, porque los ator-
menta, los debilita emo -
cionalmente. 
Apartémonos de quienes
se enfocan en comunicar
nimiedades, sin exigir, sin
cumplir propósitos, sin
gritar, esos que caminan
por las calles apenas val-
orando en su interior un
instinto de sobrevivencia
semejante al de animales
domados. Me apenan los
comunicadores que care-
cen de vida, de pasión,
de ego sano; esos que se
van por las ramas, que
aman lo superficial, que
se ciegan ante el dolor
ajeno, que se adaptan a
lo que les permite estar

en el juego, aunque con-
vierta su honor en una
piñata, donde hasta los
niños le entran a palos.
Los comunicadores irre-
sponsables, que son
minoría, deben recapaci-
tar, trascender en el bien
y tomar en cuenta que el
siempre recordado papa
Francisco agregó otro
pecado original: el “peca-
do de la desinformación”.
Una declaración incor-
recta o manipulada
puede determinar el pre-
sente y el futuro de per-
sonas, naciones y hasta
del planeta, por ello el
desinformar es tan o más
peligroso que la sober-
bia, la avaricia, la envidia,
la ira, la lujuria, la gula y
la pereza.

Ascensión: Cuando Jesús nos puso a valer

balas. Lo de ustedes, es
disponerse a recibir la
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Doña Matilde regresó a la
Casa del Padre

www/colchonesyaque.com
809-247-2080

Av. Antonio Guzmán Km 4.5 - La Herradura, Santiago, R. D.

Rosa Matilde Bretón
regresó a la Casa del
Padre el pasado domin-

go 25 de mayo, Día de las
Madres. Vivía en la comunidad
de El Papayo, Santiago.
Mujer de fe, y alegre. En -
tregada a su familia, sembran-
do en sus hijos el amor al tra-
bajo, y siendo ejemplo de
servir a los demás. Siempre
estuvo pendiente de los enfer-
mos para estar a su lado.
Pertenecía a la Legión de Ma -
ría, Apostolado del Corazón de

Jesús, y otros grupos apostóli-
cos. Su comunidad llenó la
capilla en la misa ofrecida por
el padre Valentín Torres,
acom pañado de los diáconos
Orlando Ortega, Claudio Nú -
ñez, y el presidente de asam-
blea Rafael Polanco. Doña
Matilde tuvo ocho hijos, que le
regalaron 16 nietos y 22 bisni-
etos. De ella podemos decir
que pasó por la vida haciendo
el bien.
Paz a su alma. 
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La Emisora de la Arquidiócesis 
de Santiago 

La Parroquia Sagrada Familia se llenó de alegría

El templo se lle nó. La
gente es taba alegre,
y el ambiente se

llenó de fraternidad. Así
fue el 19 encuentro de Pan
y Vino de la parroquia Sa -
grada Familia, del munici-
pio de Tamboril.
El tema sobre la familia
fue tratado de forma pe -
dagógica y entusiasta por
el padre José Agustín
Fernán dez, quien hizo hin-
capié en los retos que
tiene la familia hoy. Tam -
bién presentó propuestas
para lograr fami lias sanas.

Albert el Mariachi, ame ni -
zó la noche con bellas
canciones que el público
disfrutó y cantó.
En la actividad estuvieron
los padres Javier Baez,
Teófilo Estévez, autorida -
des civiles y militares del
municipio.
Felicitamos al padre José
Antonio Rodríguez párro-
co y a todos los que fueron
parte de esta actividad,
entre ellos: La Hermandad
de Emaús, Claudio Messi -
na, y el consejo parroquial. 
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En Diócesis de Bayamo, Cuba
Adolescentes celebran la Pascua y Jubileo
Texto y fotos:
Yaquelin Reyes Caiñas 

El Centro de For -
mación Padre Bap -
tista  recibió nueva-

mente a los adolescentes
y animadores de esta pas -
toral de la Diócesis
Bayamo, Manzanillo, Cu -
ba.
La coordinadora diocesa -
na Rita María Estrada
Rondón con las hermanas
Anabelis Carbonell Boch,
Enriqueta Seva, Patricia
Yzary, congregación Hi jas
de Jesús, y adolescentes
de la comunidad, le die ron
la bienvenida  a los pre-
sentes. Ahí estaba la her-
mana Sarita Kerketta
Sierva del Espíritu Santo
de Niquero.
El Jubileo Nacional en el
Santuario El Cobre, vesti-
dos con el logo Pere gri nos
de Esperanza, fueron  los
animadores de la ac -
tividad. Hubo dinámicas
de presentación, integra -
ción, que ayudaron a so -
cializarlos como herma nos
de fe. 
Partiendo de un acróstico
con la palabra Jubileo, y
su significado, ellos con-
taron la  experiencia vivida
en Santiago, Cuba y lo que
significó compartir con
adolescentes de otras
diócesis del país. 

Su proyecto audiovisual
relacionado con Carlos
Acutis, un estudiante ita -
liano que le gustaba la
informática, y documentar
milagros eucarísticos
Después para la reflexión
formaron equipos y ha -

blaron acerca del mensaje
del Santo Padre, so bre lo
que significa caminar jun-
tos en la esperanza y des-
cubrir las llamadas a la
conversión que la miseri-
cordia de Dios dirige a
todos. De manera que
escenificaron  lo que para

ellos significa vivir este
año de júbilo a través de
pequeños ske tch, frases,
poesías, pinturas y cantos.

Se realizó un rally, ideado
por chicas de la parroquia
San José  de Guisa. Se
terminó con una procesión
hasta la Puerta San ta de la
Catedral para la
Celebración Eucarística,
que fue presidida por el
Padre Manuel González
Isaac ,Manolito. En la
homilía, el padre intercam-
bió con los adolescentes
acerca de la Pas cua de
Resurrección, y el año
jubilar. 
Los adolescentes regre-
saron a sus hogares
felices por haber vivido
esta experiencia. Recibie -
ron de regalo una Biblia
Latinoamericana, y un li -
bro Youcat,  para compar-
tir con la familia la Palabra
de Dios.
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El vínculo con mamá
ALGO MÁS QUE PSICOLOGÍA• Isabel Valerio Lora MSc | isabelvlora@gmail.com

Desde nuestra con-
cepción, en ta -
blamos un vínculo

con nuestra madre, que
nos programa psíquica-
mente para enfrentar la
vida de una forma u
otra. (De Farah, 2022).
En la década de 1950,
un grupo de psicólogos
estudiaron el impacto de
la conexión entre la
madre y el niño: deter-
minaron que la capaci-
dad de las personas
para formar vínculos
duraderos a lo largo de
sus vidas depende de
esta relación inicial. Los
niños que fueron ama-
dos, criados, alentados
y pasaron sus años de

formación en un entorno
seguro se convirtieron
en adultos sanos, bien
adaptados y seguros.
Mientras que, los niños
que pasaron sus años
formativos en un ambi-
ente de alto estrés, inse-
guros de que sus
necesidades serían sat-
isfechas, se convirtieron
en adultos ansiosos que

tenían dificultades para
desarrollar vínculos sig-
nificativos.
Quien asume el rol de
madre, suele ser quien
nos enseña desde el na -
cimiento. Ese aprendi -
zaje se obtiene medi-
ante el lenguaje que
emplea en el niño, que
es el que luego le va a
permitir comunicarse.
Las destrezas básicas
de motricidad fina como
agarrar un objeto, la ca -
pacidad cognitiva al leer
un cuento, que desarro -
lla atención, aprendiza-
je,  escucha activa, el
contacto visual, etc.
Esa madre que canta
para que el niño duer-

ma, mientras lo arrulla
en sus brazos, desarro -
lla en ese niño el sen-
timiento de pertenencia,
el cuidado hacia otros y
la ternura. Las expre-
siones de amor, por pe -
queña que sea son
sumamente importantes
y la gestión emocional
de esa madre, cuando
ese pequeño no se por -
tó del todo bien y re -
quiere ser corregido.
Con amor pero aplican-
do la disciplina, enseña
a ese niño a fomentar
límites claros, a decir no
cuando es necesario.
Aunque esa conexión
inicial con nuestra ma -
dre biológica es una

parte importante, nues-
tra capacidad de rela -
cio narnos se extiende
más allá del nacimiento
e incluye también a los
tutores y padres adop-
tivos. Los niños con
apego  a sus cuidadores
también desarrollan las
herramientas que nece-
sitan para convertirse
en adultos bien adapta-
dos.
Para superar cualquier
trauma desarrollado,
cuando los niños no
desarrollaron  un víncu-
lo afectivo con su madre
o cuidador, la asistencia
psicológica es de gran
ayuda.

“La mujer, cuando da a luz, tiene
dolor, porque ha llegado su hora;

pero después que ha dado a luz un
niño, ya no se acuerda de la angus-
tia, por el gozo de que haya nacido

un hombre en el mundo”. Juan
16,21
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Un canto a Mamá

Con el título un Canto a
Mamá la parroquia San -
tuario San Rafael Arcán gel

del municipio de Tamboril, se vis-
tió de gala para  honrar a las
madres el pasado 21 de mayo.
Moa Cabrera y su Banda, delei -
taron a los presentes con su músi-
ca contagiosa. 

La actividad fue organizada por la
Pastoral Social y la dirección del
padre Javier Báez. El equipo
coordinador recibió el apoyo de
los comerciantes del Municipio,
equipos apostólicos y las comu-
nidades. 

En este Año Jubilar, la Comisión Arquidiocesana de Animación
Bíblica de la Pastoral, Arquidiócesis de Santiago, ha preparado
este material que son 12 Lectio Divina en torno a la esperanza,
basado en algunos textos de la Biblia. 
Pueden realizarse de manera personal y comunitaria, en familia o
en la pequeña comunidad cristiana. Pídalos en la Vicaría de
Pastoral de Santiago, y en Amigo del Hogar.

Felicitamos al señor Julio Enrique Díaz, quien cumplió 105
años. Reside en el sector Francisco del Rosario Sánchez,
Santiago. Tiene 16 hijos, 35 nietos, 35 bisnietos y 13 tatara -
nietos. Un ejemplo de vida y fortaleza que llena de orgullo a
su familia. Es el papá de Ania Josefina Díaz, fiel colaborado-
ra de nuestro periódico Camino.

Felicitamos a Sadielly Vargas por su graduación de Bachelor
Interior Designer  en la Berkeley College de New York.
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Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434 
Santo Domingo • Félix Evaristo Mejía #188, Distrito Nacional, 

Villas Agrícolas • Teléfono: 809-537-1268

El supermercado de la papelería
Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”

El mismo sabor hoy, mañana y siempre

Autopista Dr. Joaquín Balaguer, Km. 31/2
Santiago, Rep. Dom.

Tel.: 809-575-9518 - Email: lechonerachito@codetel.net.do

Embutidora Lechonera 
Chito

Recuerda que puede hacer sus pedidos de buffet
para todas las actividades con los empleados,

familiares y el tradicional cerdo asado.
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En defensa de los más pobres
Fr. Miguel Ángel Gullón
Pérez, O.P.

Una bella costum-
bre ancestral en
Re pública Domi -

ni cana es pedir la bendi-
ción, o besar la mano,
antes de salir de casa y
cuando se entra en ella:
“sión papá, sión mami” y
se responde: “Dios te
bendiga mi hija”. De
esta forma se cumple no
sólo con una norma de
res peto sino también
con la invocación de la
presencia divina que
protege y cuida a las
personas. Si alguien no
lo hace se le recuerda
con cariño. La expresión
“bendiciones” se usa a
menudo para saludar en
el inicio o término de
una conversación.
Bendecir significa decir
bien del otro, de sear lo
mejor para el otro, confi-
ar plenamente en él.
Lo contrario de hablar
bien de una persona o
comunidad es maldecir,
levantar falsos testimo-
nios y calumnias. La in -
tención es destruir al
otro con chismes inven-
tados para dañar la ima-
gen hasta donde se
pueda. Ante los ojos de
Dios es un pecado pues
estas actuaciones que-
brantan la fraternidad:
“¿cómo es que miras la
brizna que hay en el ojo
de tu hermano, y no
reparas en la viga que
hay en tu ojo?” (Mt 7, 3).
Desde hace tiempo se
ha acusado a la Familia
Do minica de dañar la
imagen de grupos em -
pre sariales por denun-
ciar sus violaciones a la
dignidad. Está claro que
estas empresas dañan
la imagen sagrada de

Dios en las personas
cuando destruyen sus
casas, les quitan su tier-
ra y man tienen en régi-
men de esclavitud a los
braceros que pican la
caña de azúcar de sol a
sol. 
Un fenómeno sociológi-
co que se está dando
desde el recrudecimien-
to de la política migrato-
ria del actual Gobierno
con las deportaciones
de hai tianos, irrespetan-
do su dignidad y las de
sus descendientes, ya
nacidos en esta tierra,
pero que permanecen
en apatridia y limbo
jurídico. Es el síndrome
de Esto colmo: la “ca -
mio na de la migra” no

entra en los bateyes y,
por tanto, sus mora -
dores se sienten pro -
tegidos, por quienes se
benefician de su mano
de obra.
Este síndrome en el
ámbito laboral se manifi-
esta cuando un emplea-
do desarrolla una lealtad
irracional hacia un supe-
rior o empresa que lo
somete a condiciones
abusivas. En estos ca -
sos, la víctima justifica o
minimiza el maltrato, de -
fendiendo incluso a su
agresor y sintiendo gra -
titud por pequeñas con-
cesiones. 
El papa Francisco lo
dice bien claro en la
encíclica Fratelli Tutti: “a
pesar de que la comu-
nidad internacional ha
adoptado diversos a -
cuerdos para poner fin a
la esclavitud en todas
sus formas, y ha dis-
puesto varias estrate-
gias para combatir este
fenómeno, todavía hay
millones de personas —
niños, hombres y mu -
jeres de todas las eda -
des— privados de su
libertad y obligados a vi -
vir en condiciones simi     

 l ares a la esclavitud.
Hoy como ayer, en la
raíz de la esclavitud se
encuentra una concep-
ción de la persona hu -
mana que admite que
pueda ser tratada como
un objeto. La persona
humana, creada a ima-
gen y semejanza de
Dios, queda privada de
la libertad, mercantiliza-
da, reducida a ser pro -
piedad de otro, con la
fuerza, el engaño o la
constricción física o psi-
cológica; es tratada co -
mo un medio y no como
un fin” (FT 24).
La Sagrada Escritura,
guía de nuestra con-
ciencia, nos anima a
restaurar la dignidad
secuestrada: “si un mi -
grante viene a residir
entre ustedes, en su
tierra, no lo opriman. El
migrante residente será
para ustedes como el
compatriota; lo amarás
como a ti mismo, porque
ustedes fueron mi gran -
tes en el país de Egipto”
(Lv 19, 33-34).
Es tan rica la encíclica
del papa Francisco que
no cabe confusión sobre
el modo de aplicar la
justicia restaurativa: “no
se trata de proponer un
perdón renunciando a
los propios derechos
ante un poderoso cor-
rupto, ante un criminal o
ante alguien que degra-
da nuestra dignidad.
Estamos llamados a
amar a todos, sin excep-
ción, pero amar a un
opresor no es consentir
que siga siendo así;
tampoco es hacerle
pensar que lo que él
hace es aceptable. Al
contrario, amarlo bien
es buscar de distintas

maneras que deje de
oprimir, es quitarle ese
poder que no sabe uti-
lizar y que lo desfigura
como ser humano.
Perdonar no quiere de -
cir permitir que sigan
pisoteando la propia dig-
nidad y la de los demás,
o dejar que un criminal
continúe haciendo daño.
Quien sufre la injusticia
tiene que defender con
fuerza sus derechos y
los de su familia pre-
cisamente porque debe
preservar la dignidad
que se le ha dado, una
dignidad que Dios ama”
(FT 241).
Se cumple la voluntad
de Dios cuando la Pa -
labra se encarna en la
humanidad sufriente pa -
ra liberarla de la esclavi-
tud consentida por quie -
nes la apadrinan. Es
preciso sumar buenas
voluntades para custodi-
ar la dignidad de los
migrantes en sintonía
con el papa Francisco:
“nunca se dirá que no
son humanos pero, en
la práctica, con las deci-
siones y el modo de
tratarlos, se expresa
que se los considera
menos valiosos, menos
importantes, menos hu -
manos. Es inaceptable
que los cristianos com-
partan esta mentalidad y
estas actitudes, hacien-
do prevalecer a veces
ciertas preferencias po -
líticas por encima de
hondas convicciones de
la propia fe: la inalien-
able dignidad de cada
persona humana más
allá de su origen, color o
religión, y la ley supre-
ma del amor fraterno”
(FT 39).

[...] Quien sufre la
injusticia tiene que

defender con
fuerza sus dere-
chos y los de su
familia precisa-

mente por que debe
preservar la dig-

nidad que se le ha
dado, una dignidad

que Dios ama.
FT 241
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El Evangelio en Versos
Padre Pedro Pablo Carvajal F.

Solemnidad de la Ascensión del Señor

DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)

A Sajoma: ¡Encantadora!

La ascensión del Señor
Es fiesta y es templanza
El camino al cielo enseña
Y nos devuelve la esperanza.

Cristo merecedor de gloria
En el cielo y en la tierra
Que lo tenga en tu memoria
Para ganar vida entera.

La Iglesia en el cielo sigue
Proclamando toda su gloria
En la tierra también persigue
Que todos lleguen a su gloria

Cristo a los Once envía
A hacer discípulos en el suelo
Bautizando como vía
Para entrar al Reino del cielo.

A San José de las Matas 
fuimos a ver un proyecto
disfrutando en el trayecto
de aquellas vistas tan gratas
y de sus gentes innatas
con ese trato especial
tan gentil y servicial
por costumbre y tradición 
que es como una bendición 
y vivirlo  es esencial.

Restaurante el Mirador
(también galería de arte)
ahí la primera parte
y desde su comedor
nos extasió el esplendor 
de aquel paisaje divino
cual si fuese un bosque alpino
con imponentes alturas 
entre cuadros y esculturas
seguimos nuestro camino. 
Sajoma (¡tan conocida!)

es ya una urbe en La Sierra
y los que son de esa tierra
la tienen bien consentida,
cobrando esplendor y vida

con más y más inversiones 
imponentes construcciones
de condominios y casas
de restaurantes y plazas
y centros de diversiones.

Monte Verde es un complejo
sin duda espectacular
siendo testigo ocular
de ríos como un espejo,
ideal para un festejo
o contemplar la natura
de exhuberante hermosura
relajado y sin apuro
respirando el aire puro
de la frondosa espesura.

Salí tan impresionado 
por la gran creatividad
de esa colectividad
que la ha desarrollado,
y como quedé encantado
aquí los voy a exhortar
que si quieren disfrutar
de un tiempo reparador 
en un sitio acogedor
es Sajoma su lugar.-

LLaa  eedduuccaaddoorraa  ddee  llaa  FFrroonntteerraa
Desde 1976 al servicio de la comunidad

SSiigguueennooss  aa  ttrraavvééss  ddee  llaass  ppllaattaaffoorrmmaass  ddiiggiittaalleess
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

Jesús ascendió con nuestra humanidad:
los ángeles se asombran y nosotros caminamos

La solemnidad de la
Ascensión del Se -
ñor nos invita a mi -

rar al cielo, pero no para
evadirnos de la tierra.
Nos llama a contemplar
hacia dónde ha ido Je -
sús primero: llevando
con sigo nuestra huma ni -
dad, heridas y la historia.
San Pablo, en la carta a
los Efesios (1,20), dice
que Dios resucitó a
Cristo y lo sentó a su
derecha “en los cielos,
por encima de todo prin-
cipado, potestad, poder
y dominio”. Esta afirma-
ción tiene un peso teo -
lógico profundo: Jesús
no ascendió solo como
Hijo de Dios, sino tam-
bién como hombre. Co -
mo explicó el cardenal
Jean Daniélou, “la natu-
raleza humana, unida a
Dios, fue elevada por
encima de todos los co -
ros angélicos”.
En otras palabras, nues-
tra carne ha llegado al
trono de Dios. Esto
trans  forma radicalmente
nuestra comprensión de
la fe: la vida cristiana no
consiste solo en salvar
el alma, sino en redimir
la humanidad entera.
El papa Francisco lo ex -
presó claramente:
“La Ascensión del Señor
al cielo no es un aban-

dono. Jesús permanece
para siempre con noso -
tros, no está en un lugar
lejano del universo, sino
que está en el señorío
de Dios, presente en to -
do tiempo y lugar.” (Án -
gelus, 24 de mayo de
2020)
Hace más de 25 años,
cuando servía como mi -
sionero en las montañas
de la República Domini -
cana, conocí a mu chos
niños que caminaban
du rante horas para lle-
gar a la escuela. En res -
puesta a esa realidad,
nació un internado. No
era solo un edificio: era
un espacio de acogida,
formación y digni dad. En
medio del barro, la lluvia
y el hambre, sur gió una
respuesta con creta a la
esperanza.
Hoy, ese internado ya no
está operativo, pero para
mí sigue siendo un sím-
bolo vivo de lo que sig-
nifica nuestra misión:

construir signos del Rei -
no desde abajo, con ac -
ciones visibles y entrega
silenciosa.
Desde la espiritualidad
miguelita, inspirada en
san Miguel Arcángel,
vivimos la fe como una
lucha real entre la luz y
la oscuridad. Pero la As -
censión nos recuerda
que la batalla ya tiene un
vencedor. Cristo reina, y

aunque todavía cami-
namos en medio de difi-
cultades, lo hacemos
con esperanza.
El papa Francisco ha di -
cho que la Ascensión no
es una despedida, sino
un envío:
“Jesús asciende al cielo
con su humanidad, la
lleva con Él, y nos envía
al mundo con la certeza
de que Él permanece

con nosotros hasta el fin
de los tiempos.” (Homi -
lía, 13 de mayo de 2018)
La pregunta que los
ángeles hacen a los dis-
cípulos en los Hechos
de los Apóstoles (1,11)
—“¿Por qué están mi -
ran do al cielo?”— sigue
siendo actual. No es un
reproche a la contem-
plación, sino una in vi -
tación a la acción. La fe
no puede quedarse in -
móvil: debe encarnar se,
actuar, transformar.
Cuando rezamos “Hága -
se tu voluntad, así en la
tierra como en el cielo”,
estamos proclamando
una vocación concreta:
hacer que la tierra se
parezca cada vez más al
cielo. La Ascensión no
es el final de una histo-
ria, sino el inicio de una
misión compartida.
Como miguelitas, como
bautizados, como discí -
pulos de Cristo, estamos
llamados a ser ángeles
de la tierra: instrumentos
de Dios para tocar la
vida de los demás. 
Y mientras servimos, en -
señamos, sana mos y
acompañamos, repeti-
mos con alegría y con-
vicción el grito de san
Miguel: ¡Quién como
Dios!

“Jesús asciende
al cielo con su

humanidad, la lleva
con Él, y nos envía

al mundo con la
certeza de que Él
permanece con

nosotros hasta el
fin de los tiempos.” 

Papa Francisco

“La Ascensión del Señor al cielo
no es un abandono. Jesús per-
manece para siempre con noso -
tros, no está en un lugar lejano

del universo, sino que está en el
señorío de Dios, presente en to do

tiempo y lugar.”
Papa Francisco
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Entendiendo eso de “bajó de los cielos”

Una de las intu-
iciones centrales
del evangelio de

Juan es que “a Dios,
nadie lo ha visto nunca,
es el Hijo quien nos lo ha
dado a conocer” (Juan 1,
18). Es decir, que para
nosotros los cristianos,
el único que nos revela
el verdadero ser de Dios,
nuestro Padre, es Jesús
de Nazaret. Y a lo largo
del Evangelio de Juan,
vamos aprendiendo es
que Dios, nuestro Padre;
nos quiere tanto que nos
envió a su Hijo “para que
todo el que crea en Él no
se pierda y tenga vida
eterna” (Juan 3, 16).
En el Credo decimos que
“el Hijo de Dios bajó de

los cielos”. En verdad, la
expresión suena un tan -
to mítica, como si estu-
viésemos hablando de
los dioses del Olimpo.
Pero en realidad lo que
quiere decir es que el
Hijo, abandonó las ven-
tajas de su condición di -
vina para ir venir hasta
nosotros en busca de lo
perdido.
Ese bajar, no se debe
entender como si Dios
no estuviera en todas
partes, sino de esta ma -
nera: En Dios hay uno [el
Hijo] que “sin dejar de
ser DIOS, puede vivir
también una vida plena y
verdaderamente huma -
na en su máxima pleni-
tud.”

Si el Hijo “bajó del cielo”
eso quiere decir que el
Dios de los cristianos es
un Dios muy peculiar. La
gente tiende a pensar,
que Dios no necesita de
nadie. Jesús de Nazaret

nos habló de Dios como
un Padre que nos ama
libre y gratuitamente y
nos sale al encuentro en
su Hijo. Jesús llegó a
decir “quien me va a mí,
ve al Padre” (Juan 14, 9).
Notemos que, si el Padre
nos salva en Jesús, no
nos salva con “sobras”,
sino con lo mejor que
tiene: su Hijo y su Espí -
ritu.
En Jesús, Dios se revela
como “don de benevo-
lencia, de misericordia y
de solidaridad.”
Al igual que en las reli-
giones de la antigüedad,
hoy en día también se
sacraliza el poder, la
seguridad, las ventajas,
como si esas fueran las

puertas hacia la ver-
dadera felicidad.
Pero con su “bajó de los
cielos”, Jesús nos revela
que la verdadera voca -
ción del ser humano está
en vivir como hijo, hija de
Dios y hermano de to -
dos. La verdadera felici-
dad no tiene bajo a cielo,
sino que huele a esta
humilde tierra.

Peregrinando a Campo Traviesa | Manuel Pablo Maza Miquel, S.J.  mmaza@belenjesuit.org

[...] En Dios hay uno
[el Hijo] que “sin

dejar de ser DIOS,
puede vivir también

una vida plena y
verdaderamente

huma na en su máxi-
ma plenitud.”
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REALIDADES Y EXTRACTOS
José Jordi Veras Rodríguez 

Gracias Iberia

Cuando nuestros
padres tomaron la
sabia decisión de

enviarnos  junto con mis
hermanos a estudiar al
Instituto Iberia, no po -
díamos imaginar la canti-
dad de lazos de familiari-
dad y amistad que se for-
marían con los años.
Esto conllevó que siguie -
ran nuestros hijos estu-
diando en este centro de
educativo de primera y
luego siguieron nuestros
sobrinos, en fin, genera-
ciones tras otra pasaron
por las filas, desde Don
Pepe, Don Víctor, hasta
llegar al actual director,
Víctor Martínez Portela,
quien ha sabido asumir el
legado de sus anteceso -
res de forma bri llante.
Si bien es un espacio pri-
vado, ha contribuido gran -
demente con entregar
excelentísimos y grandes
profesionales a través de
su historia en este país, y
que hoy están disemina-
dos en todas partes.  Ha
logrado situarse en mu -
chas de sus áreas aca -
démicas con gran renom-
bre a nivel nacional y don -
de quiera que llegue un o
una iberiana, es reconoci-
da por la enseñanza ad -
quirida. Lo mismo, a base
de esfuerzo, ha podido

establecer su si tial en el
aspecto de portivo, espe -
cí ficamente, el fútbol.
El método utilizado ha si -
do haberle inculcado a
cada estudiante la disci-
plina del estudio, de los
deberes, del compañe -
rismo y del conocimiento
cultural y académico a los
más altos niveles.
Al momento que escribi-
mos este artículo, a nues -
tro hijo, Mauro Ernesto, le
restan días para despe -
dirse de haber formado
parte como estudiante
desde que ingresó a pe -
nas un niño, hoy ya todo
un adolescente casi to -
cando la adultez. Con su
salida, marcaría, años y
años acumulados y apre-
ciados, donde su pa dre,
sus tíos y primos, tuvieron
el gran privilegio de for-

mar parte de este institu-
to.
La preocupación histórica
que ha tenido el Iberia por
formar hombres pri mero,
cuando solamente era de
varones, y hoy, mujeres
por igual, de que en su
mayoría sus estudiantes
salgan, no solamente, con
un cono cimiento aca dé -
mico co mo requisito para
su siguiente paso en la vi -
da, sino, que han busca-
do que ese que ayer lle -
gó, siendo niña o niño,
salga una mujer y hombre
de bien, que aporte a la
sociedad, que pueda te -
ner sobre su realidad co -
mo país, en mayor amor
por los recursos naturales
y el Medio Am biente; que
no se vincu len a los pre-
juicios y exista el respeto
entre ellos como estudi-
antes, sus padres y al co -

muni dad misma; que pue -
dan aportar en lo cultural,
el arte y hacer con pasión
todo aquello que em -
prendan.
Algo que se mantiene a
través de cada director
que ha existido a través
de su historia, es el a gra -
decimiento hacia cada
uno que ha dirigido dicha
institución educativa, que
siempre son tema de ref-
erencia por cada estu -
diante, en cada ámbito
del aprendizaje, que so -
bre pasa lo académico.
Es importante cuando los
estudiantes pueden lograr
identificarse con su centro
educativo y del cual pue -
da sentirse orgullosos y
que la mejor muestra, es
que más allá del cono -
cimiento, hayan podido
asimilar los mejores va -
lores aprendidos a través
de los años de formación
y de vivencias con profe-
sores y personal adminis-
trativo que se convierten
en una parte más de sus
familias. Eso es parte de
la experiencia de haber
pertenecido a una institu-
ción que cumplió su papel
de forma integral.
Podemos comprender la
nostalgia que desde hace
semanas ha sentido nue-
stro hijo, porque es como

despedirse de una parte
de su vida y de la cual
formó parte todo este
tiempo. Donde también
pasó parte de su vida y
llegó a estar más tiempo
diario en sus jardines y
estancias que en su pro -
pia casa. 
Despedirse de esto,
nunca es fácil para la gran
mayoría, porque es donde
han es tado tus mejores
amigos forjados y forma-
dos en las aulas y fuera
de ella; donde has creado
raíces con tus educa -
dores. Son vinculaciones
que lleva rás por siempre
en tu mente y corazón y
formarán de tus mejores
momentos de existencia.
Te entiendo querido hijo,
porque aún luego de ha -
ber salido hace tantos
años, aún recuerdo lo que
supuso en nuestra ense -
ñanza como estudiante y
personal, haber pasado
por las manos del Instituto
Iberia y en nuestro caso
de Don Pepe y Don Víc -
tor, llevamos todo lo incul-
cado en el ámbito de la
higiene personal, como el
aprendizaje de la historia,
la lectura del Qui  jote, o la
orientación en geografía
de cada país de forma
total. 
No nos queda otra cosa,
que la satisfacción de
haber sido parte, así co -
mo nuestros hermanos,
sobrinos y mis hijos, de
un centro que ha cumpli-
do su papel en todo
ámbito, el educativo, per-
sonal y deportivo. Gracias
Dios, por haberlo permiti-
do, gracias Iberia por
tanto.

La Emisora de la Gran Familia llega el próximo 28 de octubre al 68 aniversario, motivo por el que tendremos nuestro
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El deseo y plan de Dios

Un tejido de deseos en
favor de los miembros
de la comunidad cris-

tiana de Éfeso. El autor les
desea, en primer lugar, que
Dios les otorgue “espíritu de
sabiduría y de revelación” para
comprender el plan divino de la
salvación. Un segundo deseo:
“ilumine los ojos de vuestros
corazones”. El corazón
aparece aquí como órgano de
la inteligencia. Es algo común
en la literatura bíblica. Se rela-
ciona también con la fe. Los
ojos del corazón es la fe, otra
manera de ver la realidad.
Permite verla con esperanza. 
Y no deja de señalar el con-
tenido de esa virtud: Cristo,
sentado a la derecha del Padre
en el cielo con todo cuanto
existe bajo sus pies. Lo tercero
que les desea es que compren-
dan el grandioso poder de
Dios. Los tres deseos se
mueven en el ámbito de la
comprensión y el entendimien-
to. De lo que se trata es de que
Dios les dé la gracia de com-
prender su misterio, su plan
para todos los seres humanos,
el cual se ha revelado en
Cristo.

“Espíritu de sabiduría”. Se re -
fiere a la sabiduría que permite
descubrir cuál es el plan de
Dios para nosotros. Mirando el
final de nuestro texto podemos
afirmar que ese plan consiste
en elevar al ser humano hasta
su estancia. La ascensión de
Jesús al cielo marca la ruta y la
meta del destino humano. No
hemos sido creados para
quedarnos a ras de suelo, sino
para ser elevados hasta la
estatura de Dios. Estar a su
derecha es estar en el ámbito
de la divinidad. Ese espíritu de

sabiduría es para conocer a
Dios, esto es: para tener expe-
riencia íntima con él. Por con-
siguiente, no nos movemos en
el ámbito del cono ci miento
científico, tampoco teológico,
sino del encuentro. Dios quiere
que nos encontremos con él.
Ese es su deseo y su plan.
Esa sabiduría marca especial-
mente el corazón. “Ilumine los
ojos de vuestro corazón”. Bella
metáfora que recoge a su man-
era lo que diría siglos después
El Principito: “He aquí mi
secreto, que no puede ser más
simple: sólo con el corazón se
puede ver bien; lo esencial es
invisible a los ojos”. Nos move-
mos en el ámbito de las vir-
tudes teologales, especial-
mente la fe en cuanto luz
poderosa que nos ayuda a
penetrar en el misterio. Nos
recuerda que la vida no es
cuestión de seguridades int-
electuales, sino de abando
confiado. San Juan de la Cruz
lo dice a su manera: “En la
noche del sentido todavía
queda alguna luz, porque

queda el entendimiento y
razón, que no se ciega; pero
esta noche espiritual, que es la
fe, todo lo priva…, va más
segura porque va más en fe”
(2S 1,3). La seguridad le viene
de la confianza.
Los ojos del corazón, la fe-
también podríamos mencionar
el amor-, son para “ver” la
esperanza que nos aguarda.
Es interesante que san Juan
de la Cruz ponga la esperanza
en relación con la memoria.
Hay memoria de pasado y
memoria de futuro. La esper-
anza nos purifica la memoria.
La esperanza cristiana es más
fuerte que los recuerdos que
nos pueden hacer daño.
Además, la esperanza se for -
talece cuando hacemos memo-
ria de la historia de salvación
gestada por Dios en nosotros.
En este sentido, la memoria es
la que salva. La toma de con-
ciencia de lo que ha hecho
Dios en el pasado despierta la
esperanza de que lo hará de
nuevo.

HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

Hermanos: Que el Dios de nuestro Señor Jesucristo, el
Padre de la gloria, os dé espíritu de sabiduría y revelación
para conocerlo. Ilumine los ojos de vuestro corazón, para
que comprendáis cuál es la esperanza a la que os llama,
cuál la riqueza de gloria que da en herencia a los santos, y
cuál la extraordinaria grandeza de su poder para nosotros,
los que creemos, según la eficacia de su fuerza poderosa,
que desplegó en Cristo, resucitándolo de entre los muer-
tos y sentándolo a su derecha en el cielo, por encima de
todo principado, potestad, fuerza y dominación, y por
encima de todo nombre conocido, no sólo en este mundo,
sino en el futuro. Y todo lo puso bajo sus pies, y lo dio a la
Iglesia como cabeza, sobre todo. Ella es su cuerpo, pleni-
tud del que lo acaba todo en todos. (Efesios 1, 17-23)
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Juan Guzmán

Una mujer
Cuando una mujer se levanta en las

penumbras del amanecer y enciende el
fuego, la vida se espabila en las altas

montañas.
El canto de los gallos es un signo lejano de
que el alba se acerca, mientras, la llama
tenue conjura las sombras.
Un preludio de olor a café y especies,
revolotea entre cenizas.
Todo es mágico: Una mujer con una llama
tenue cambia el mundo!


